

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción: Provincias: trimestre, 5 pts. — Extranjero: trimestre, 10 pts.  
Número suelto, CINCO céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.488 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 877

ENCUENCOS: Cuarta plana, 30 cént. Única, Farcera plana, Noticias, 2 pts.  
Kioscos, 1,50. — Segunda plana, precios convencionales.

### EL PROBLEMA AUTONOMISTA

## ASAMBLEA DE LA MANCOMUNIDAD CATALANA

### La reguera de nuestros ministros

Constantemente hemos hecho notar que en toda la vida política española han sido siempre nuestros gobernantes los que han roto el cauce normal de las corrientes de opinión y los que, a fuerza de amontonar obstáculos contra las aspiraciones populares, han hecho que éstas se desborden con violencia y con innecesario daño para el interés nacional.

Siempre han sido los Gobiernos en España los que han provocado las graves convulsiones del pueblo, dando a sus reclamaciones una virulencia que no estaba en la esencia de ellas. Negando siempre el único derecho en que puede basarse el gobierno de una oligarquía, los directores de la política española en vez de despertar y acentuar el espíritu público, abriendo de antemano las vías jurídicas por las cuales pueda avanzar sosegadamente e ininterrumpidamente, no ven en toda manifestación de aquel otro cosa que un intolerable desacato al sagrado principio de autoridad o al régimen indiscutible o al sacro patriotismo.

Ayer ha sido el Gobierno, este Gobierno constituido por un jefe interino e incipiente, y por otros cuantos ministros, incipientes también, el único que ha visto en los acuerdos de la Asamblea de la Mancomunidad catalana un motivo para agitar el látigo de cosaco que nunca abandona el representante del Poder público en España.

Lo que en la letra de la nota facilitada por la Mancomunidad no puede hallar el Gobierno para el restallazo lo supone con su gran perspicacia, entre los renglones de uno de los acuerdos.

Y tal es la seguridad en la mirada penetrante del Gobierno, que lo que se dice en la nota del Consejo de ministros celebrado ayer, nota en cuya redacción se ve la mano del doctor Jimeno, se desdice a poco por el mismo presidente interino del Consejo. Según la nota, el Gobierno no puede ocultar el desagrado que le producen los acuerdos de la Mancomunidad. Según la ampliación hecha por el Sr. Jimeno, el Gobierno estaba satisfecho de la jornada de ayer, en relación con el pleito de la Mancomunidad.

¿En qué quedamos? ¿O es que el desagrado dura lo que la impresión producida por unas reclamaciones que son sentidas por una importante región de España, alentadas por los sectores de opinión más vigorosos e influyentes en la vida nacional, y mesuradamente, sensatamente, muy seriamente y con gran decisión formuladas? ¿Es que la satisfacción del Gobierno comienza estrepitosamente desde el momento en que reunido el Consejo de ministros y redactada la nota de contestación a la de la Mancomunidad, cree haber ahogado para siempre, con una balacónada, las aspiraciones catalanas?

La jornada de ayer ha sido bien ridícula para el Gobierno y ha reportado grandes respetos a la Asamblea que se celebró en Barcelona.

Mientras cualquiera venga en la precipitada convocatoria del Consejo de ministros y en su exabrupto después una impaciencia pueril e inconsciente de unos cuantos principiantes por mostrarse como personas de autoridad, en los acuerdos de la Asamblea catalana se advierte la serena decisión de los que, con una convicción firme, tienen como seguro el triunfo de sus preocupaciones.

### COMIENZA LA ASAMBLEA

BARCELONA, 22.—Obedeciendo a las precisiones adoptadas por las autoridades, desde primera hora de la mañana de ayer la plaza de San Jaime quedó tomada militarmente por fuerzas de Seguridad y de la guardia civil. Estas no dejaban que se formasen grupos.

En la plaza del Angel, la policía hubo de dar un toque de atención y disolver algunos grupos, pero no llegó a cargar. En las puertas de los cuarteles había fuerzas preparadas para salir al primer aviso.

En la fachada del Palacio de la Generalidad ondeaban las banderas española y catalana.

Durante la celebración del acto un individuo, en medio de la plaza, dió un viva a España.

A las diez y media comenzó la cuarta sesión de la Asamblea, con asistencia de los parlamentarios catalanes, bajo la presidencia del Sr. Sol. La sesión se celebró en el antiguo salón de sesiones de la Generalidad de Cataluña.

El vestíbulo de la presidencia estaba cu-

bierto con un paño de damasco de los colores de la bandera catalana.

Los parlamentarios regionalistas se sentaron en los bancos de la derecha, y los republicanos, en los de la izquierda. Cerca de los regionalistas estaban los jaimistas, y próximos a los republicanos, los liberales.

Los Sres. Domingo, Largo Caballero y Maciá se sentaron juntos.

En el banco del Consejo permanente estaban el presidente de la Mancomunidad, los consejeros y los parlamentarios adjuntos.

El Sr. Sol, en nombre de la Asamblea, saludó a los parlamentarios asistentes, manifestando que se habían excusado de concurrir a ella, por diferentes causas, los parlamentarios Sres. Sala, Zulueta, Bertrán y Serra y Moreda Galicia, y los diputados provinciales.

Se dió lectura de una comunicación del Consejo permanente, dando cuenta de las gestiones realizadas por el Consejo y los parlamentarios adjuntos, para la consecución de la autonomía de Cataluña.

Fue aprobada una propuesta del Consejo en el sentido de que se den las gracias a los parlamentarios izquierdistas, que, después de la retirada de los catalanes del Congreso, hablaron en favor de la autonomía.

Acto seguido, el Sr. Puig y Cadafalch dió, presentando el Libro azul de la Mancomunidad.

—Me cabe el honor de presentar este libro, en el cual se contienen todas las gestiones realizadas por el Consejo de la Mancomunidad. Es un hecho que todos los sectores de opinión de Cataluña, sientan la necesidad de la autonomía. Era tan unánime el modo de pensar de todos los partidos que el Consejo de la Mancomunidad creyó interpretar la voluntad de Cataluña en sus gestiones.

El Consejo—agregó—no viene aquí con una propuesta, sino que esperará a oír todas las voces de los representantes de Cataluña para formular una proposición que reúna todas las opiniones. Caso de que esto no sea posible, acataremos la ley de las mayorías.

Sólo una cosa me resta pedir—terminó diciendo el Sr. Puig y Cadafalch—: que procuremos, en bien de Cataluña, que preside nuestros acuerdos, tener un alto sentido de unidad.

Seguidamente el Sr. Sol abrió la discusión.

Pidió la palabra el Sr. Domingo, y dió que las izquierdas le habían dado su representación para hablar en nombre de ellas.

**Marcelino Domingo presenta una proposición.**

En Cataluña—afirmó—existe hoy más que nunca un estado de opinión que desea la autonomía, y el pueblo espera que de esta Asamblea salga un acuerdo terminante y una actitud resuelta.

Si del acto de hoy no sale lo que Cataluña espera, el pueblo nos abandonará, y perderemos la fuerza que su representación nos da para plantear, frente al Poder central y frente a los partidos centralistas, el pleito de Cataluña.

A continuación dió lectura a la siguiente proposición:

«La Asamblea de la Mancomunidad acuerda declararse en Asamblea Constituyente, con el primer mandato de redactar el estatuto de la autonomía de Cataluña. La Asamblea delega la redacción del proyecto de estatuto de autonomía y, provisionalmente, la formación de Gobierno para la ejecución de sus acuerdos, en el Consejo de la Mancomunidad, con los parlamentarios adjuntos.

El Consejo preparará el estado de autonomía de Cataluña antes del día 10 de enero de 1919, y cuidará también de los trabajos necesarios de organización para hacer efectiva la soberanía de Cataluña.»

El Sr. Domingo acabó diciendo: «Este es el pensamiento de las izquierdas. Esto es lo que el pueblo de Cataluña espera de nosotros.»

### Desarrollo del debate.

El Sr. Ullé dió que se adhería a las declaraciones expuestas por el Sr. Domingo en nombre del partido radical.

El Sr. Bartrina, en nombre de los conservadores, se mostró partidario de la autonomía integral.

Combatió después la proposición del Sr. Domingo, y dió que debían agotarse todos los medios legales para alcanzar la aspiración de Cataluña antes de romper con el Poder central.

Los señores conde de Figols, Consi y Veciana, en nombre de los manristas, liberales y catistas, respectivamente, se adherieron a las manifestaciones hechas por el Sr. Bartrina.

En representación de los jaimistas hizo uso de la palabra el Sr. Junyent, mostrándose contrario a cualquier solución que quebrante la unidad nacional.

El Sr. Cambó empezó diciendo que el momento actual es el único para resolver la autonomía de Cataluña. La demora en la solución dificultaría el arreglo y agravaría el problema, no pudiéndose entonces resolver armonicamente dentro de España. Es preciso, pues, abordarlo inmediatamente.

Sin embargo, hacer lo que proponen las izquierdas implicaría el planteamiento de una revolución, de la que Cataluña, ha sido y es enemiga.

El Gobierno, con su Comisión extraparlamentaria, no ofrece garantías, ya que no se sabe qué personas van a formar parte de ella. Este detalle es de gran importancia, porque de la composición dependería acaso que tuviéramos que retirarnos también del debate.

El líder regionalista terminó con estas palabras:

«Yo soy partidario de una solución jurídica del problema, y precisa que todos nosotros nos instrumentemos para que Cataluña tenga lo que desea.»

El Sr. Maciá se mostró partidario de la autonomía integral.

### Intervención de Largo Caballero.

En nombre del Partido Socialista habló a continuación el compañero Largo Caballero, quien comenzó manifestando que lamentaba no conocer el catalán para hablar en esta ocasión.

Ha llegado el momento de las medidas energéticas para resolver el problema jurídicamente; pero, si así no fuera posible, debe apelarse a otros medios, por sensibles que sean.

El Partido Socialista desconfía de la Comisión extraparlamentaria que trata de formarse, y por consiguiente, no entraremos en ella.

Os ofrecemos nuestro concurso sin condiciones, siempre que la reforma no sea solamente un cambio de dueño, por lo que al proletariado respecta.

### Los acuerdos son tomados por aclamación.

A propuesta del Sr. Abadal, el Consejo permanente pasó a reunirse para resolver.

Terminada la reunión se dió lectura a la proposición siguiente:

«La Asamblea declara que considera inaplazable la instauración en Cataluña de una autonomía integral que reconozca la total potestad de un Parlamento y de un Gobierno catalán que rijan su vida interior.»

La Asamblea declara que su firme voluntad de ir resueltamente a la implantación de la autonomía de Cataluña no implica propósito de separarse, ni significa desamor a las otras tierras de España, sino, al contrario, entiende que, con su actuación, sirve a la misión que a Cataluña corresponde en este momento; de despertar y señalar el camino de salvación a todos los pueblos de España, y por eso acuerda:

Primero. No interrumpir sus tareas hasta que sea un hecho la implantación de la autonomía integral de Cataluña.

Segundo. Encargar al Consejo de la Mancomunidad, conpenetrado con los adjuntos parlamentarios, en representación de la Asamblea, que lo es de Cataluña, que prepare la redacción del primer estatuto de la autonomía, tome los acuerdos necesarios para asegurar su implantación y cuide de la organización de los servicios de que haya de hacerse cargo, en definitiva, el Gobierno de Cataluña.

Tercero. El Consejo permanente convocará, sin limitación de plazo, la reunión extraordinaria de la Asamblea cuando haya terminado sus tareas y en cualquier momento en que los acontecimientos lo hagan necesario.»

Esta proposición fue acogida con verdadero entusiasmo por todos los presentes, que dieron muchos vivas a Cataluña.

El Sr. Rodés, después de pronunciar breves frases en nombre de la Ponencia, añadió:

«Era criterio unánime de la Ponencia fijar un plazo para dar por terminadas nuestras tareas y convocar a la Asamblea; pero las circunstancias no han permitido que hayamos podido fijar dicho plazo.»

Entonces el presidente de la Asamblea se levantó y dió:

«Por la trascendencia del momento y por la importancia que la cuestión de la autonomía tiene para Cataluña ruego a los asambleístas que aprueben esta proposición. ¿Se acuerda aprobar la proposición del Consejo de la Mancomunidad?»

Un sí unánime fue la respuesta. Todos los asambleístas, en pie, aplaudieron y vitorearon a Cataluña.

El presidente de la Asamblea añadió:

«Hoy nace una Cataluña nueva. ¡Viva nuestra Cataluña!»

Reprodujéronse los aplausos y los vivas, y el presidente dió por terminada la Asamblea. Era la una de la tarde.

Los que asistían a la Asamblea.

BARCELONA, 22.—Los diputados a Cortes que han asistido a la Asamblea son: Cambó, Largo Caballero, Batle, Rahola, Rusiñol, Domingo, Boies, Oriole, Vehils, Eligé, Camps, Claret, Fortuny, Llonch, Miralles, Trias (Bartolomé y José María), Bertrán y Mustia, P y Suñer, Albert, Fábregas, Fournier, Masó, Rodés, Maciá, Moles, Nicolau, Beclán, Nongrés, Espigas, marqués de Vilanueva y Geltrú, Mayol y Kindelán, formando un total de 84.

Los senadores que concurren son: Garriga y Masó, Juyet, Ramos, Sedó, Abadal, Valls, Argenti, Soler, Ferrer y Vidal, Fussi, Dasca, Pich, Iglesias (Dalmacio) y Daurella.

Total, 14.

Asistieron, además, 74 diputados provinciales, y 15 enviaron su adhesión.

La Asamblea aprueba la retirada de los parlamentarios.

La proposición aprobada por la Asamblea es la siguiente:

«A la Asamblea:

El Consejo permanente de la reunión, que, con asistencia de los adjuntos diputados a Cortes y senadores, el día 17 del corriente acordó llevar íntegramente el problema planteado por la retirada de los parlamentarios al examen y resolución de la Asamblea de la Mancomunidad con asistencia de todos los diputados y senadores electivos de Cataluña.

Reunida esta Asamblea, cree el Consejo permanente que su primer deber es proponer que se acuerde haber visto con completa satisfacción la conducta de los representantes de Cataluña en el Parlamento; que, tanto en el planteamiento del debate sobre la autonomía como al retirarse del Parlamento, han interpretado con tanto acierto la voluntad de nuestro pueblo, que se siente identificado con ellos.

Cree también un deber que la Asamblea haga expresión de su más profundo reconocimiento a los parlamentarios no catalanes señores Besteiro, Pedregal, Castrovido y Epalza por haber enaltecido el acto de nuestros representantes después que éstos se hubieron retirado del Parlamento, y por haber defendido nuestro derecho a la autonomía en un momento en que el ambiente de la Cámara era contrario a nuestra aspiración. Y espera el Consejo que la Asamblea hará por unanimidad estas declaraciones.»

Esta propuesta fue aceptada también por unanimidad.

### La opinión pública y la Asamblea.

BARCELONA, 22.—Los acuerdos de la Asamblea no han satisfecho por completo a la opinión, ya que la inmensa mayoría de los catalanes esperaba que ayer mismo se adoptasen los acuerdos radicalísimos que constituyen el anhelo de los amantes de la autonomía.

Sin embargo, la nota predominante es la de una gran serenidad y confianza en que será realidad en brevísimo plazo la constitución de Cataluña en nacionalidad autónoma, aunque unida a España por vínculos fraternales.

El pueblo catalán, un tanto defraudado en lo que esperaba de la jornada de la magna Asamblea de la Mancomunidad, tiene confianza en los parlamentarios que han expresado un criterio más radical y la seguridad de que no podrá ser burlado por los que se muestran indecisos en los momentos de poner en práctica los ideales autonomistas.

Preparando el primer estatuto autonómico.

BARCELONA, 22.—Ayer tarde se ha reunido en la Diputación provincial el Consejo de la Mancomunidad con los parlamentarios adjuntos. En virtud de un acuerdo adoptado, la Asamblea designó varias Ponencias encargadas de realizar la misión que les encomienda el párrafo segundo de las conclusiones aprobadas. Seguidamente comenzó los trabajos de redacción del primer estatuto de la Mancomunidad y a estudiar la organización de que en definitiva habrá de hacerse cargo el futuro Gobierno de Cataluña.

### MALLORCA Y CATALUÑA

#### Corrientes de aproximación.

BARCELONA, 22.—El ex concejal del Ayuntamiento de Palma D. Luis Martí ha llegado a esta población, siendo portador de un mensaje para el presidente de la Mancomunidad de Cataluña, en nombre de la opinión nacionalista de Mallorca.

El documento dice que, salvando íntegramente los derechos históricos para restaurar la personalidad del que fue reino de Mallorca y las libertades que le corresponden en los actuales momentos, se consideran anexionados a Cataluña y secan como propia la sustitución jurídica que encarna su soberanía nacional y esperan que, mientras se tramitan las negociaciones pendientes con el Gobierno español, llegará a unirse con la representación de Cataluña a la del antiguo reino de Mallorca, prometiendo asistir con un representante del mismo a todas cuantas Asambleas se celebren y se tenga por conveniente invitarles.

### CONSEJO DE MINISTROS

En cuanto el ministro de la Gobernación, Sr. Jimeno, conoció la nota oficiosa facilitada por la Mancomunidad catalana, convocó, como jefe interino del Gobierno, a los ministros para celebrar Consejo en el ministerio de la Puerta del Sol.

Duró la sesión cerca de dos horas, desde después de las cuatro hasta las seis, y a la salida se facilitó a la prensa la siguiente nota oficiosa:

«El Gobierno ha examinado, con la atención que merece, la nota oficiosa de la Asamblea de la Mancomunidad. No oculta el desagrado que le produce. No corresponde ni a la actitud en que el Gobierno se encuentra respecto del problema autonómico, ni a los esfuerzos realizados por aquél, ni siquiera a la tregua que pidió a los partidos políticos, por motivos patrióticos, el presidente del Consejo, ausente.»

Este desagrado del Gobierno se acrecienta por dos razones: la omisión absoluta del decreto publicado creando la Comisión extraparlamentaria, hecho que tiene el valor de un reglamentario solemnemente dirigido a Cataluña, y el silencio que se guarda respecto de la potestad de las Cortes, a quienes toda aspiración autonomista tiene que someterse en definitiva.

Ha sido objeto de particular estudio el

### Catedrático perseguido

Los estudiantes de Barcelona protestan.

BARCELONA, 22.—Los estudiantes socialistas han telegrafiado a sus compañeros del Instituto de Palencia, adhiriéndose a la protesta que éstos han organizado por el proceso incoado a instancias del cacique máximo de la provincia de Palencia, don Abilio Calderón, contra el catedrático de Lógica de aquel instituto, D. Jenaro Carreño, por la publicación de un libro titulado *Caciquismo y caciques*, por el que la Audiencia, satisfaciendo los deseos del cacique, ha condenado al catedrático a tres años, ocho meses y veintidós días de destierro de aquella localidad.

### Un Consejo de guerra

LEÓN, 22.—Terminó el Consejo de guerra contra el vecino de Busdongo José María Viñuelas, a quien se ha supuesto autor de la muerte de un cabo de ingenieros del batallón de ferrocarriles.

Aunque no se ha podido demostrar plenamente la culpabilidad del procesado, la acusación fiscal ha pedido que se le imponga la pena de muerte y abono de 5.000 pesetas de indemnización.

El informe del fiscal defensor demostró con todo detalle que la agresión al cabo de ingenieros se verificó cuando éste prestaba sus servicios a una Compañía particular, trabajo independiente del servicio de las armas. Estimó, por tanto, que procedía que pasase la causa a la jurisdicción ordinaria para que juzgara este hecho.

La sentencia no se conocerá hasta que la apruebe el capitán general.

La opinión hace comentarios muy vivos sobre la enormidad de la pena que se pide para un delito no comprobado y el hecho de que haya sido absuelto el capitán Boyer, autor de varios hechos criminosos cometidos en Bilbao, calificados de asesinato por el fiscal.—C.

### Para arreglar conflictos

#### Artillería a Barcelona.

VALENCIA, 22.—Circular el rumor que no ha sido posible comprobar, de que han marchado a Barcelona fuerzas de artillería.



# La nueva Europa

## Democracia en Rumania.

JASSY, 22.—En una reciente declaración Bratiano ha dicho que continuará la obra democrática emprendida por su predecesor, y que pedirá la votación del sufragio y la universalización y expropiación de las grandes propiedades rústicas, a fin de que sean repartidas entre los campesinos.

La política de Bratiano se encamina a alcanzar la plena realización de los derechos de la nación rumana, fundándose en que los sacrificios efectuados le dan motivo para ello.—Radio.

## Inglaterra no quiere devolver las colonias alemanas.

LONDRES, 22.—El Daily Express cree que el Gabinete de guerra ha definido en su sesión de ayer las peticiones que habrán de formularse en la Conferencia de la paz.

Las decisiones adoptadas parecen que tienen gran importancia, pues el Gabinete decidió por unanimidad no devolver a los alemanes sus antiguas colonias, fundándose en que el objeto de Alemania no ha sido sencillamente colonizar y desarrollar de una manera legítima un imperio de ultramar, sino que sus pensamientos se inspiraban en proyectos siniestros que amenazaban la paz del mundo.

También se ha ocupado el Gabinete del problema de las indemnizaciones de la exclusión de los productos alemanes, de la intervención en las importaciones y de las cláusulas de prohibición de muchos artículos.—Radio.

## No se aplaza la Conferencia.

PARIS, 22.—Algunos periódicos han comunicado esta mañana que la Conferencia de la paz había sido retrasada.

Esta noticia carece por completo de fundamento.—Radio.

## En Silesia.

COPENHAGUE, 21.—Según un telegrama de Berlín, se ha producido en Silesia una gran agitación, con el fin de formar un Estado independiente, con el nombre de República de Ostmark.—Radio.

## El sustituto de Solf.

BERNA, 22.—El conde Brockdorff Kranz, ministro de Alemania en Copenhague, ha sido nombrado ministro de Negocios extranjeros de Alemania, en sustitución del doctor Solf.—Radio.

## Elecciones en Holmünden.

AMSTERDAM, 22.—Según el Lokal Anzeiger, las elecciones del Consejo municipal de Holmünden, de las que se esperaba una gran mayoría socialista, fueron adversas para éstos, que obtuvieron solamente ocho puestos, contra diez no socialistas.—Radio.

## El Gobierno alemán y el polaco.

NAUEN, 22.—El Gobierno alemán acaba de publicar el texto de la nota polaca, que pretende justificar la ruptura de relaciones diplomáticas, y observa por su parte:

«El Gobierno polaco no tiene derecho a exigir la evacuación de los territorios del Este. Acceder a esta exigencia supondría, por parte del Gobierno alemán, ir en contra de las condiciones aceptadas en el armisticio.»

El Gobierno alemán se extiende en otras consideraciones para justificar su buena disposición para arreglar el asunto en buena armonía, y culpa a los polacos del giro que esta cuestión ha tomado.—C.

## Pidiendo nuevas explicaciones.

NAUEN, 22.—El representante del Gobierno alemán en Spa entregó la siguiente nota al presidente de la Comisión de armisticio aliada:

«En Berlín se han recibido noticias, según las cuales se ha hecho más severo el aislamiento entre Alemania ocupada y libre.

Ruego hagan aclaraciones.—C.

# LA POLÍTICA

## Una "plancha" y una lección.

En esto de la autonomía catalana, un gran sector de la prensa madrileña, de esta prensa que cuenta ya con largos años de vida, y no obstante siempre se muestra tan indocinada para tratar de las más graves cuestiones que siempre la sorprenden; de esta prensa, que al cabo de los años sólo guarda en sus archivos nutridas colecciones de fotografías de toreros y cupletistas, lo que casualmente no sirve para ocuparse de Cataluña, ha sacado, como siempre, de entre lo viejo de su desván la partitura de la marcha de *Cháiz*, el himno y el planillo. Sólo con esto se ha echado a la calle para ilustrar a la opinión pública, tal como lo ha hecho siempre; esto es: desorientándola, avivando sus primitivas pasiones y excitando su ignorante espíritu contra la novedad que los tiempos, siempre corriendo, plantean en cada día.

Así, es esta manera, no es extraño que puedan registrarse, para desdoro, en los anales de la prensa madrileña «planchas» como ésta que nuestro colega *El País* desahace en las siguientes líneas:

«Varios colegas madrileños, y muy inteligentes (?) algunos de ellos, lo cual nos sume de asombro, creen que se va a constituir la Mancomunidad catalana en Poder ejecutivo, y aluden a la plana de *El Día Gráfico*, con los retratos de los nueve consejeros y manifiestan zozobra unos, indignación otros.

Lo que hay aquí, queridos compañeros, es ignorancia.

La Mancomunidad que Canalejas, Romanones y Dato (los mayores culpables de cuanto ocurre y de lo que ocurrirá) concedieron a Cataluña fue la Mancomunidad provincial, desligada del proyecto de Administración local y no obstante la campaña de Sol y Ortega.

Y esa Mancomunidad tiene un Consejo permanente, que presidió Prats de la Riba hasta su muerte, y que ahora preside el Sr. Puig y Cadafalch.

Consejeros son D. Juan Vallés, D. José Mestres, D. José María España, D. Agustín Riera, D. José Ullé, D. Martín Inglés, D. Francisco A. Bartrina y D. Anselmo Guasch.

Las funciones respectivas de cada uno de esos consejeros son las siguientes: Instrucción pública, Agricultura y mon-

tes públicos, obras, caminos, carreteras, Beneficencia, acción social, obras hidráulicas y de saneamiento, Hacienda y Teléfonos.

Añadiremos otro dato: los consejeros señores Inglés, Ullé y Mestres son republicanos.

En fin: la Mancomunidad, desde que existe, por decreto de Dato y promesa de Canalejas, tiene un Consejo permanente.

Es lamentable que estas pifias, meteduras de pluma, rasgos de ignorancia, comprueben el criterio que se tiene en Barcelona de los políticos y de los periodistas de Madrid.»

## La prórroga de nuestro convenio comercial con Francia.

En Gobernación facilitaron anoche la siguiente nota:

«Según telegrama recibido a las ocho de la noche del embajador de España en París, esta mañana ha tenido lugar el almuerzo dado en honor del señor presidente del Consejo de ministros de España por M. Fichon.

Han asistido gran parte de los ministros, entre ellos los de Comercio, Hacienda, Marina y Abastecimientos.

Con todos mantuvo el señor conde de Romanones conversaciones interesantes, especialmente con el de Comercio.

Ha quedado prorrogado el convenio comercial con Francia por tres meses.

En estas conversaciones se han tratado asuntos de gran interés para los dos países.

Ha celebrado el señor conde de Romanones con el barón Sonnino una extensa y afectuosísima conversación. Por la noche habrá comida en la Embajada de Inglaterra con Wilson y los embajadores de todas las potencias que están en París. Nuestro embajador en Inglaterra está desde anoche en dicha capital.

Mañana hará el señor conde de Romanones una expedición en automóvil a las regiones invadidas, acompañado del jefe de Protocolo, en representación del presidente de la República, a quien habrá visto esta tarde a última hora.»

## De Gobernación.

El Sr. Lladó, al recibir a los periodistas, dió noticias del viaje del conde de Romanones, quien enteró a sus compañeros de Gabinete de cuanto hizo el día de ayer, y especialmente de la entrevista con el presidente de la República francesa.

Después el subsecretario, en nombre del ministro y presidente interino, hizo una excitación a la prensa, apelando a su patriotismo, para que en los momentos actuales tenga calma y serenidad en los comentarios acerca de los sucesos políticos que vienen desarrollándose en Barcelona. Confía en que tendrá la necesaria frialdad ante la nota de los nacionalistas y ante los acuerdos del Gobierno.

Nos extraña mucho este lenguaje del subsecretario a los periodistas.

Aquí el único que ha perdido la serenidad hasta ahora es el Gobierno; aquí quien no tiene calma ni condiciones para el cargo son los ministros.

Por lo tanto, las palabras que el señor Lladó ha pronunciado hoy nos parecen inoportunas y contraproducentes.

## La imbecilidad policíaca

El secretario de la Federación nacional de camareros, nuestro camarada Miguel Liácer, recibió el viernes pasado una carta de la Sección de Barcelona, en la que se le hacían varias consultas relativas al organismo federativo.

La premura de la contestación hizo que tuviese que aprovechar el servicio telefónico de madrugada, y en la del sábado expidió un despacho concebido en estos términos, y dirigido a un camarero catalán apellidado Costa:

«Conforme fondo carta. Imposible resolver asunto por cartas. Que mejor Fabra, Liácer.»

Como en el despacho hay que hacer constar el domicilio del expedidor, nuestro camarada anotó el de la Casa del Pueblo, por ser el domicilio social del Comité de la Federación.

No sabemos lo que en este sencillo telegrama escurriduría nuestra, *sabia y diligente* policía; lo cierto es que a las tres de la madrugada hacían comparecer a nuestro compañero en la Dirección de Seguridad, donde entre idas y venidas, caballos y consultas lo tuvieron hasta cerca de las seis de la mañana, sometido a la tortura de tener que escocer las verdaderas tonterías que se le ocurrían al señor Fernández Luna, hasta que logró enterarse del contenido de la carta a que se aludía en el telegrama y de quienes eran Costa y Fabra, que seguramente le haría suponer a ese *polilla* que por la coincidencia de apellidos con el político portugués y con nuestro camarada Fabra Ribas se trataba de un tremendo complot, ya que el aludido telegrama se cursaba en vísperas de la reunión de la Mancomunidad catalana.

Ante el ridículo tan grande que corrió ese polizonte, tuvo gran interés en convencer a nuestro camarada de que no había sido llevado a la Dirección en calidad de detenido, sino sólo para hacer unas averiguaciones.

Pero ¿quién es el Sr. Fernández Luna para averiguar el contenido de un telegrama particular?

¿Es que sin estar suspendidas las garantías constitucionales puede un policía molestar a altas horas de la madrugada a un ciudadano, llevando la alarma a su familia?

¡Lástima que en el Cuerpo de Seguridad no exista la costumbre de nuestras antiguas escuelas primarias de colocar el gorro carecterístico de la torpeza y de la incapacidad, porque el Sr. Fernández Luna se hubiera hecho acreedor al de las orejas más grandes!

## GRAVE CONFLICTO EN CIEZA

MERCIA, 22.—En el pueblo de Cieza ha surgido un grave conflicto, a causa de la falta de transportes.

La falta de éstos produce una crisis espantosa en la industria del esparto, que constituye la principal riqueza de la población.

El conflicto quedó resuelto momentáneamente, por haber sido convocados algunos vagoneros.

El alcalde telegrafió al gobernador para comunicarle que el conflicto hay que resolverlo con urgencia, para evitar que se altere el orden.—C.

## CONTRA EL GOBERNADOR DE TOLEDO

### Protesta ante el ministro.

Hoy ha visitado al ministro de la Gobernación nuestro compañero Saborit, acompañando al correligionario Domingo Alonso, quien, en representación de todas las Sociedades obreras y los elementos republicanos de la ciudad de Toledo, viene a protestar ante el ministro de la Gobernación contra la arbitraria conducta que está siguiendo el gobernador civil de dicha capital.

Las quejas formuladas por el compañero Alonso se sintetizan en lo siguiente: Que el gobernador, desde el comienzo de su actuación, hizo una labor deficiente en todas sus gestiones.

Que en la penúltima sesión municipal lanzó a la fuerza pública contra pacíficos vecinos, sin justificación alguna, apaleando a muchos de ellos.

Que en la última sesión hizo que la fuerza pública rodeara el edificio municipal y sin motivo que lo justificase se cacheara a todos los honrados vecinos que acudieron a presenciar el comicio.

Que ha ordenado la detención de cinco jóvenes, que continúan presos, por suponerles autores de unos vivas dados a los concejales socialistas y a la República, a pesar de estar probada su inculpabilidad.

Que, contestando a un mitin de protesta, el referido gobernador ha dicho que el concejal socialista Fernández Villarrubia es un cobarde cuando le combate, y que tenía miedo a dicho concejal porque sabía que tenía cementerio propio para sus víctimas.

Que ha prometido el gobernador inutilizar al citado concejal socialista, para lo cual manda a las sesiones municipales dos policías a que tomen notas taquigráficas de los discursos de nuestro compañero.

Y que ayer fué detenido el ya repetido concejal socialista, por orden gubernativa.

Todas estas quejas han sido debidamente razonadas y fundamentadas ante el ministro de la Gobernación, que ha prometido proceder en justicia.

Nos permitimos llamar la atención del Sr. Jimeno acerca de la conducta del gobernador de Toledo, que es intolerable, y, dados los ánimos de los elementos democráticos de allí, sería contraproducente que se signiese el Sr. Díaz Moreu en su provocadora actitud.

## NOTAS DE VILLENA

### ¿Por qué no se elige alcalde?

VILLENA, 21.—Destituido el alcalde presidente desde el 29 del pasado, encontramos en el frente de la Alcaldía el segundo teniente de alcalde, D. Rafael López Santonja, maurista.

Este señor opone a que el Ayuntamiento elija el que le ha de presidir hasta tanto se lo ordene el ministro de la Gobernación, porque, según su pobre discurso, el ministro está por encima de la ley.

Ha días que se hubiera provisto el cargo; pero los conservadores, según se dice, exigen continúe la alianza rota entre ellos y los liberales.

Veremos en qué para este conflicto, que tan preocupados tiene a los viejos y desacreditados partidos monárquicos, que ya nadie les sigue, a excepción de cuatro panaguados.—C.

## Alemania y los neutrales

### Se aconseja a los españoles que salgan de Alemania.

AMSTERDAM, 22.—Las *Ultimas Noticias*, de Dusseldorf, comunican que el consulado español en Berlín ha aconsejado a los súbditos españoles que abandonen Alemania lo más pronto posible.

Se ha hecho la misma advertencia a los súbditos suizos y holandeses.—Radio.

## EN ZARAGOZA

## Término de la huelga general

ZARAGOZA, 22.—El día de ayer transcurrió con absoluta tranquilidad.

A las diez de la mañana se reunieron en el local de la Federación las Directivas de las Sociedades obreras para tratar del levantamiento de la huelga. Estuvieron representadas 88 Sociedades.

El presidente dió cuenta de la convocatoria, y leyó las bases concertadas, mediante la intervención del Ayuntamiento, entre patronos no asociados y obreros. Todos los presidentes de las Sociedades hablaron en el sentido de que dichas bases debían ser aceptadas, y en votación se acordó el levantamiento del paro. Se abstuvo de votar el presidente de la Sociedad de sastres.

El presidente de los camareros manifestó que, a consecuencia de las bases firmadas, quedarían sin trabajo numerosos obreros ebanistas, y propuso que la Federación les prestase apoyo material para atender a sus necesidades, apoyo que podía consistir en que cada Sociedad destinase una cantidad de pesetas a prorrateo. Desde luego, la proposición fué aprobada, y se nombró una Comisión para que lleve a cabo el acuerdo.

También se corrió, a propuesta de Gabriel Calleja, que se celebre pronto una Asamblea de Directivas, para juzgar la conducta de algunos obreros.

Por último, se trató de un socorro que ofreció el Ayuntamiento para los obreros ebanistas que hayan de quedar sin ocupación por haber cerrado sus fábricas parte de los patronos. El Municipio se ha

comprometido a entregar a la Sociedad 8.000 pesetas.

Terminada la reunión, visitaron algunos obreros al gobernador para rogarle que pusiera en libertad a los compañeros que han sido detenidos estos últimos días. La citada autoridad les contestó que había mandado extender ya las órdenes de libertad.

Esta tarde han publicado ya varias ediciones los periódicos locales.

## Cunde la protesta

### Contra el aumento de las tarifas ferroviarias.

SANTANDER, 22.—El Círculo mercantil ha acordado dirigir un telegrama al presidente del Consejo, pidiendo que no se conceda el aumento transitorio de las tarifas ferroviarias, porque redundaría en perjuicio del comercio.

## Romanones, en París

### Visita al rey de Italia.—Entrevista con Wilson.—Hablando con los periodistas.

PARIS, 21.—El conde de Romanones fué recibido a las siete de la tarde por el rey de Italia.

Victor Manuel tenía todo su tiempo ocupado de antemano; pero pudo disponer de un rato para hablar con nuestro presidente.

Después de almorzar, el conde de Romanones visitó al presidente Wilson, prolongándose la conferencia más de una hora.

El jefe del Gabinete diplomático, señor Espinosa de los Monteros, y el secretario de la Embajada norteamericana en Madrid, Mr. Maguder, estuvieron presentes a la entrevista.

Romanones, después de conferenciar con Wilson, ha dicho:

«El presidente Wilson me ha producido una profunda emoción. No es un hombre como los hombres que estamos acostumbrados a tratar en la política: es un puritano. Sus ideas son bien definidas y nada en el mundo las hará cambiar. Solamente tengo motivos de regocijo por cuanto me ha dicho en nuestra larga conversación.»

El conde de Romanones recibió anoche a varios periodistas parisinos, con quienes habló acerca de la situación actual.

«El término de la guerra—dijo el jefe del Gabinete español—plantea, tanto para nosotros los neutrales como para los beligerantes, diversos y complejos problemas, cuya índole requiere un cambio de impresiones y de miras con los Gobiernos de la Entente.»

Señaló el conde la carinosísima acogida que le había dispensado Clemenceau, de quien hizo un cumplido elogio, congratulándose de haber tenido el placer y el honor de hacer conocimiento con el ilustre jefe del Gobierno francés.

Habló después de los problemas políticos planteados actualmente en España, diciendo que miraba el porvenir sin temor ninguno, confiando en el patriotismo de todos los partidos políticos españoles, si bien existía una cuestión grave, cual era el movimiento nacionalista que se desarrolla en Cataluña.

«No obstante—añadió—creo posible la solución de ese problema dentro de la legalidad y llevados todos de un deseo de concordia, pues no es de ignorar que estamos en horas de paz, no sólo entre naciones, sino entre los ciudadanos de cada una.»

En cuanto a Marruecos, manifestó el presidente que España tiene empeño en continuar en su zona; pero quiere que este deseo se realice sin la menor sombra de litigio entre ella y Francia.

«Deseamos—dijo—contribuir a asegurar la tranquilidad de los pueblos de África.»

Refiriéndose a la Conferencia de la paz, manifestó que España no podía estar ausente de los mares y del estatuto por que han de regirse, pues es esta una condición casi esencial de la existencia nacional.

Terminó el presidente hablando de la inmovilidad de la flota austroalemana en los puertos españoles. Manifestó que lamentaba mucho ver inmovilizados esos barcos cuando eran tan patentes las necesidades de Europa en tonelaje y cuando España misma había perdido la quinta parte de su marina mercante por causa de los torpedos alemanes.—C.

## LINA PROTESTA

## Por los sucesos de Puente Genil

LA LÍNEA, 22.—Hemos remitido al ministro de la Gobernación un telegrama de protesta por la conducta de las autoridades y fuerza armada, que han atropellado a los trabajadores de Puente Genil.—Comité.

## NOTICIAS

### La salud en Madrid.

Según *El Siglo Médico*, las condiciones estacionales, aunque moderadas hasta ahora en este año, producen las naturales consecuencias de empeoramiento en los enfermos crónicos del aparato respiratorio y del circulatorio. Los reumatismos articulares y musculares se presentan con frecuencia y siguen manifestándose los casos graves de broncopulmonías y pleuropneumonías gripales.

La viruela muestra alguna tendencia a disminuir, y en los niños se observan principalmente catarros bronquiales, bronquitis profundas y anginas catarrales.

La mortalidad se mantiene en su cifra normal.

# LA HUELGA DE PEÑARROYA

En las primeras horas de esta tarde se han entrevistado nuevamente con el ministro de la Gobernación las Comisiones obreras de Peñarroya y Puertollano que se hallan en Madrid gestionando una solución satisfactoria al conflicto planteado por aquella Empresa.

A los comisionados obreros que ya estaban en Madrid se ha sumado hoy el Comité ejecutivo de la huelga, que acaba de llegar, con objeto de traer las últimas impresiones de los trabajadores.

La entrevista de hoy, a la que también asistió el compañero Saborit, ha sido muy breve.

El Sr. Jimeno ha citado nuevamente a los obreros para el próximo martes, por la tarde, a una entrevista con los representantes de la Compañía, y se espera que de esta reunión salga la solución del conflicto.

A dicha próxima conferencia entre patronos y obreros acudirán también nuestro compañero Manuel Llana, de Asturias, presidente de la Federación nacional de mineros.

Como se ve, en la próxima entrevista estarán presentes representantes obreros de Puertollano, Peñarroya y Asturias, y vivamente deseamos que se llegue a un acuerdo, pues de otro modo pudiera extenderse el paro a las cuencas mineras más importantes de España, por solidaridad con los trabajadores de la Empresa de Peñarroya.

El ministro de la Gobernación verá si sería procedente que, por no querer reducir en su intransigencia a una despotica Compañía—cuyo accionista más importante es el jefe del Gobierno—, se provocase un conflicto de tal importancia.

El Sr. Jimeno ha citado nuevamente a los obreros para el próximo martes, por la tarde, a una entrevista con los representantes de la Compañía, y se espera que de esta reunión salga la solución del conflicto.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### RECLAMACIONES Y HUELGAS

ESTEPONA.—Los obreros de la fábrica corchotoponera de Fernández se han declarado en huelga, porque el fabricante despidió a cinco obreros.

Los demás operarios consideran el despido como una represalia por la huelga anterior, en la que consiguieron el 15 por 100 de aumento.

BARCELONA.—La Sección de carpinteros del ramo de elaborar maderas ha celebrado una reunión, en la que acordó presentar a los patronos el próximo lunes las siguientes bases: jornal mínimo de ocho pesetas; jornal íntegro en caso de accidente en el trabajo y que las herramientas no sean de cuenta de los operarios.

El plazo que conceden a los patronos para contestar expira el sábado, día 23, y si la respuesta es negativa se acordará la huelga para el día 30.

MONTIJO.—Los obreros agricultores, que han acudido todos a la organización, convencidos de la bondad de nuestros ideales, están consiguiendo mejoras de importancia en las condiciones de trabajo, entre ellas la supresión del destajo en las faenas del campo.

También se ha logrado que el jornal mínimo en los trabajos de recogida de aceitunas sea de tres pesetas para los hombres y de dos para los muchachos y las mujeres.

CASA DEL PUEBLO

### Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las tres de la tarde. Repartidores de pan.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde. Jardineros municipales. A las nueve de la noche. Fontaneros y Vidrieros.

## FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis. El trovador.—A las diez. El trovador.

TEATRO DEL CENTRO.—A las diez y cuarto. Esclavitud.

INFANTA ISABEL.—A las seis. En cuerpo y alma y El día político.—A las diez y cuarto. Pepa la frescachona o el colegial desenuevado y En cuerpo y alma.

APOLO.—A las seis. Los sobrinos del capitán Grant.—A las diez y cuarto. Juanito y su novia (estreno).

COMICO.—A las seis y cuarto. Los misterios de París.—A las diez y cuarto. Los misterios de París.

NOVEDAD.—A las cinco y tres cuartos. La sombra del molino.—A las siete. El agua del Mansanares.—A las nueve y cuarto. La sordera.—A las diez y cuarto. El oro.—A las once y tres cuartos. El cotarro nacional.

## COPIADORES CARTAS A 3,50

CLASIFICADORES A 3,50

ARCHIVADORES A 2,50

LIBROS PARA ACTAS Y CONTABILIDAD DE TODAS CLASES

## EL ARCA DE NOÉ

CORREDERA BAJA, 22. MADRID

EL MÁS FINO, EL MÁS PURO

COGNAC "FARO"

Pedidlo en todas partes.

IMPRESA DE FORTANET, LIBERTAD, 23

# EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Jaquecas  
EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos.  
EL SELLO YER cura la Grippe.  
EL SELLO YER cura Dolores de Oídos.  
EL SELLO YER cura Cólicos.  
EL SELLO YER cura Dolor de Muelas.  
EL SELLO YER cura la Gota.  
EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

De venta, en todas las buenas farmacias y droguerías.